
 
平成 15 年（2003 年）６月那覇市議会定例会 

 

代表質問発言通告書（１日目） 

平成 15 年６月９日（月） 
            市 民 の 会  60 分 

割当時間（答弁を除く）  

            自民クラブ  50 分 

 
 
 

順
位 

氏  名 

（ 会派名 ） 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 久 高 友 弘 

（市民の会） 

 モ ノ レ ー ル 

事業について 

(１) モノレール運行に伴うバス路線の再編、廃

止により不便になる地域があるか。もしある

なら、その対応はどうするか 

 

 

(２) バス路線編成に伴い、国際通りに乗り入れ

る路線バスは、現在の１日約 1,900 本から

1,200 本に減少すると見込まれているが、それ

が国際通りの活性化対策に､どう影響するか 

 

 

(３) バス路線の再編や廃止により経営が悪化

し、再編、新設されたバス路線の経営が続け

られなくなることも予想される。その時の県

民の足を確保する対応策はあるか 

 

 

(４) バス路線の再編、廃止に伴い、痛みを伴う

バス広告代理店の問題は、まだ解決していな

い。その経過と今後の対応について問う 

 

 

(５) 乗り継ぎ割引は、バスの運行距離にかかわ

らず一律 100 円となるようだが、確定してい

るか 

 

 

(６) 新聞記事によると、「沖縄都市モノレール株

式会社は、2003 年度の輸送需要を１日当たり

約３万 1,000 人と予測し、2004 年度から 2006

年度の収入は、年平均約 21 億円と見込み、11

年後に単年度黒字に転換、27 年後に累積赤字

を解消できるとの見通しを示している」とな

っているが、当局の考え方と一致しているか 



 

順
位 

氏  名 

（ 会派名 ） 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(７) 以前、県に都市間モノレール構想があって、

宜野湾市、沖縄市と延長していく考えがあっ

たが、現在はどうか 

 

 

(８) パークアンドライド駐車場の設置やパーク

アンドバスライドの対策はあるか 

 

 

(９) 公務員の利用促進は考えているのか 

 

 

(10) 台風及び停電時、また、モノレール車両が

レールの途中で停車した時の脱出方法につい

て伺う 

 

 

(11) 沖縄都市モノレール株式会社は、県主導で

運営され、那覇市の声が反映されていない感

がある。那覇市民の声を十分反映させる方法

は取られているか 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

市長、助役、関係部長 

 

 

 

 

 

 

 



 
 代表質問（２日目） 平成 15 年６月９日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 安慶田 光 男 

(市民の会) 

１ 市長の市政

に対する基本

姿勢について 

 

 

 

 

２ 市町村合併

問題について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 中心市街地

再開発事業に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 市長就任２年半を迎え、これまでの成果と今

後の市政運営についての基本的な考え方を伺う 

 

 

 

 

 

(１) なぜ今、市町村合併なのか、当局の見解

を問う 

 

(２) 沖縄県が市町村合併推進要綱で示した 

合併パターンと、現在市が進めている合併 

パターンとの相違とその理由を問う 

 

(３) 市町村合併による、メリット・デメリッ

トについて問う 

 

(４) マスコミ報道によると、那覇市と離島の 

合併には首長間に温度差があるとの報道は

真実か。現状はどうなっているか問う 

 

(５) 市が合併相手として進めている各離島の

村は、市町村合併反対の大会に参加し、反

対決議を行い、県に対して要請したとの事

だが、どうなっているか 

 

(６) 市町村合併の是非を問う住民投票を行う

考えはあるか 

 

 

 

 

 

(１) 那覇市が現在計画している市街地再開発

事業箇所と、名称及び進捗状況を示し、事

業実施時期と予算対応の年度を示していた

だきたい 

 

(２) 第一公設市場を中心とした周辺の再開発

事業計画について、具体的な実施計画と道

路拡張計画等を示していただきたい 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 観光産業に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 歴史資料室

の銃弾問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 新型肺炎（サ

ーズ）について 

 

 

 

 

 

 

 

 平成 14 年２月定例会における、私の質問に 

対する当局のその後の取り組みの経過と結果に 

ついて伺う 

 

(１) 首里城開放によるナイトツアーの件 

 

(２) 那覇市行政側と民間がタイアップしての

オプショナルツアーの開発の件 

 

(３) 国際通りの歩行者天国実施の件 

 

(４) 観光産業育成及び強化のための行政の補

助について 

 

 

 

(１) 事実経過は、どうなっているか 

 

(２) 職員の危機意識の欠如に対し、当局はど

う対処したか 

 

(３) 壺川市営住宅入居者や、安里地区近隣住

民への説明と謝罪は、どうなっているか 

 

(４) このことにより、市及び関係職員が法令

上、何らかの罪に問われることはないか 

 

(５) この事件に対する責任の所在を、当局は 

どう考えているか 

 

 

 

(１) サーズ対策について、関係部局の見解及

びこれまでの取り組み、今後の取り組みに

ついて問う 

 

(２) サーズによる観光産業及び関連事業に 

対する市の支援策の有無、及び県や国に対

する施策について問う 

 

(３) サーズ対策に関して、市民にどのような 

形で呼びかけをしたか 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 自衛隊が入隊勧誘資料として、本市に情

報提供を求めた事実はないか 

 

(２) 本市は、自衛隊に対するそのような情報

を 提供する考えはあるか問う 

 

 

 

 

 県教育委員会は 2007 年度までに、３歳児から

の３年間保育を実施するように、各市町村教育

委員会に通知したと思うが、その実現に向けて

の 本市の具体的な計画と、具体的内容を示し

ていただきたい 

 

 

 

 

 病院経営が、公営企業法の一部適用から全部

適用に移行したが、これまでの病院経営の管理

運営との相違点等につき、具体的に示していた

だきたい 

 （例・人事、管理体制、予算面等々） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  ７ 住民基本台

帳法に関して

の問題につい

て 

 

 

 

 

 

８ 公立幼稚園

の預かり保育

について 

 

 

 

 

 

 

９ 市立病院の

管理運営につ

いて 

【答弁を求める者】 

市長、教育長、病院事業管理者、関係部長 

 
 

 

 

 

 

 

 



 
代表質問（１日目） 平成 15 年６月９日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 与 儀 清 春 
(自民クラブ) 

１  市町村合併

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２  那覇空港の

沖合展開につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３  市街地活性

化について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１)  合併の効果、那覇市の臨む姿勢及び他町

村の考え方について 

 

(２)  那覇市の行政課題研究チーム試案につい

て、説明を願いたい 

 

(３)  県の基本合併試案も検討すべきではない

か 

(４)  那覇市の将来像と中核都市構想について 

 

 

(１)  市としての取り組みについて 

 

(２)  ｢那覇空港拡張整備促進市民会議｣につい

ても聞きたい 

 

(３)  国際的には、高い着陸料の問題もある。

国の財政状況もある。独自のコスト計画も

するくらいの意気込みが必要ではないか 

 

(４)  沖合展開ありきのハードだけでなく、港

湾も含めソフト面の検討もすべきではない

か、その視点の考えも聞きたい 

 

 

(１)  国際通りトランジットマイルとその継続

化について 

 

(２)  国際通りグレードアップ事業の概要に 

ついて 

 

(３)  ｢那覇市福祉のまちづくり条例｣の国際 

通りでの遵守についてはどうか 

 

(４)  特に、バリアフリーについて、概要を聞

きたい 

 

(５)  トイレ等のサービス施設について、計画

はないか 

 

(６)  島懇事業等旧国際ショッピングセンター

跡地開発の進捗について 



 

 

 

 

 

４ 再開発事業

及び都市居住

政策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 環境政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 銃砲弾 416

発放置問題と

不発弾処理に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(７) グランドオリオンのリニューアルの話も

ある。その情報や前面道路整備計画はないか 

 

 

(１) リジューム・農連市場開発、栄町、安里、

ＫＳＰ等における住居系計画について 

 

(２) 樋川、東町、若松等市街地の団地建て替

えについて 

 

(３) 市街地の区画整理事業について 

 

(４) 中心市街地における「計画人口」につい

ては、どうなっているのか 

 

 

(１) グリーン購入法を当市の政策・行政で 

どう生かしているか 

 

(２) リサイクル・再資源材の公共事業への 

活用について 

 

(３) リサイクル条例等の制定について 

 

(４) ゼロエミッション政策と実際の効果につ

いて 
 

 

(１) 銃砲弾 416 発放置について 

① 経過説明を求める。また、今後の課題

についてはどうか 

 

  ② ｢わからない｣とあるが、情報の開示は

どうなっているのか 

 

(２) 不発弾処理に関して、専門家の立場での 

説明を求める 
 

① 今回の銃砲弾 416 発の安全性は、どう

いう手順で確認されたのか 

 

② 不発弾とは、どういう状態を指すのか、

安全性はどういう手順で判断がなされた

か、専門家の判断で聞きたい 
 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 再開発事業

及び都市居住

政策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

５ 環境政策に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

６ 銃砲弾 416

発放置問題と

不発弾処理に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) リジューム・農連市場開発、栄町、安里、

ＫＳＰ等における住居系計画について 

 

(２) 樋川、東町、若松等市街地の団地建て替

えについて 

 

(３) 市街地の区画整理事業について 

 

(４) 中心市街地における「計画人口」につい

ては、どうなっているのか 

 

(１) グリーン購入法を当市の政策・行政で 

どう生かしているか 

 

(２) リサイクル・再資源材の公共事業への 

活用について 

 

(３) リサイクル条例等の制定について 

 

(４) ゼロエミッション政策と実際の効果につ

いて 

 

 

(１) 銃砲弾 416 発放置について 

 

① 経過説明を求める。また、今後の課題

についてはどうか 

 

  ② ｢わからない」とあるが、情報の開示は

どうなっているのか 

 
(２) 不発弾処理に関して、専門家の立場での 

説明を求める 
 

① 今回の銃砲弾 416 発の安全性は、どう

いう手順で確認されたのか 

 

② 不発弾とは、どういう状態を指すのか、

安全性はどういう手順で判断がなされた

か、専門家の判断で聞きたい 
 

 
 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

③ 関連して、沖縄戦における 20 万トンの

砲弾の内、５％が不発弾といわれる。今

後もこのような事態が起こりえるのか、

また、分布状況は把握されているのか 

 

  ④ 当然、金城や那覇新都心地区など多く

の不発弾が想定される地域では、何らか

のマニュアル等があるはずである。その

視点からは、どうなっているのか 

 

⑤ 今回の件や不発弾等での事故が生じた

場合、保険・補償の制度はあるのか 

 

⑥ 今回の事を踏まえ、市民に何らかの「マ

ニュアル等」を公開する必要はないか 

 

以上、伺う 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

【答弁を求める者】 
市長、助役、関係部長 

 



 
 代表質問（１日目） 平成 15 年６月９日(月) 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

(１) 嘉手納統合案について、市長の見解を求

める 

 

 

 

(２) 有事法制に反対の理由を求める 

 

 

 

(３) ｢防衛庁は防衛哲学がない」と市長は述べ

ているが、その理由を求める 

 

 

 

 

 

(１) ＳＡＲＳについて、那覇市の対策はどう

なっているか 

 

 

 

(２) ＳＡＲＳにより市内の旅行業界が大変な

損害を受けており、その対応をすべきだと

思うが、市の見解を求める 

 

 

 

(３) ＳＡＲＳ問題に対して、国・県との連携

と市の対応は、どうなっているか 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 高 里 良 樹 
(自民クラブ) 

１ 基地問題に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ ＳＡＲＳに

ついて 

【答弁を求める者】 
市長、関係部長 

 
 
 


